



“Ya chuparon faros...”



Francisco Garfias

Arsenal



Estoy de acuerdo, cosa rara, con una declaración de **Andrés Manuel López Obrador**. La que dice que los priistas que se apuntaron para buscar la candidatura presidencial de la alianza Va por México en el 2024 “ya chuparon faros”.

El primer mandatario basó su conclusión en el anunciado acuerdo de que el tricolor se queda con las candidaturas de la alianza en Coahuila, con **Manolo Jiménez**, y en el Estado de México, con **Alejandra del Moral**.

A cambio, el Partido Acción Nacional conducirá y va a “siglar” —lo que eso quiera decir— el proceso para elegir a los abanderados de la coalición Va por México en los mencionados cargos.

Sobre el arreglo en la coalición opositora, el presidente **López Obrador** agregó: “Esos acuerdos en el bloque conservador son de lo más antidemocrático que puede haber, porque nada más lo anuncian. ¿Quiénes deciden? No los militantes de sus partidos”, destacó.

Son seis los priistas que han manifestado su intención de buscar la Presidencia de la República: **Claudia Ruiz Massieu**, **Beatriz Paredes**, **Enrique de la Madrid**, **Ildefonso Guajardo**, **José Ángel Gurría** y **Alejandro Murat**. ¿Estarán conscientes de que se quedarán chiflando en la loma? Es pregunta.

* **Marko Cortés**, jefe nacional del PAN, asegura que las candidatas o candidatos de la alianza a la Presidencia y a la Ciudad de México no necesariamente serán militantes del azul. Pueden ser ciudadanos sin militancia partidista, pero con un perfil muy competitivo.

Ni él se la creyó. Su partido ya le cedió al tricolor las dos entidades que tendrán elecciones en 2023. No parece viable que deje a un *outsider* —así lo llama el senador **Gustavo Madero**— la candidatura presidencial. En la Ciudad de México, el PAN es también el partido opositor con mayor presencia.



* Eurasia Group, una consultora de riesgo político con oficinas en cuatro continentes, le dio seguimiento al acuerdo anunciado por el PAN y el PRI (marginaron al PRD).

Destaca que los tres partidos también buscarán candidaturas comunes en las elecciones a gobernador del próximo año en Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán.

Los expertos de esa prestigiada consultora, con sede en Nueva York, agregan:

“Si bien Morena es la favorita para ganar en el Estado de México y las elecciones presidenciales, una oposición unida podría hacer que las contiendas sean más competitivas. Pero añade: “La falta de candidatos populares de la oposición dificultará las perspectivas presidenciales de la alianza”.

* Eurasia también registra que **Claudia Sheinbaum** “pierde fuerza” en medio de las crisis del sistema de Metro. Cita una encuesta de *El Financiero*, en la que los índices de aprobación de la jefa de Gobierno de la CDMX bajaron de 46% a 41% en enero.

“Esto se produjo después de que un accidente del Metro, el 7 de enero, dejara una persona muerta y más de 100 heridos, mientras **Sheinbaum** estaba fuera en la campaña electoral.

La consultora recuerda que es el cuarto “incidente” importante en el sistema de transporte subterráneo, durante el mandato de **Sheinbaum**. Y agrega: “La jefa de Gobierno sugirió que el estado del sistema subterráneo probablemente era resultado de un sabotaje y decidió enviar a más de seis mil miembros de la Guardia Nacional para monitorear los trenes subterráneos. Sin embargo, la administración de **Sheinbaum** ha reducido constantemente los presupuestos de mantenimiento. El choque del Metro y su respuesta la llevaron a disminuir su aprobación, lo que benefició a otros aspirantes presidenciales de Morena”.

* El Power Ranking de los presidenciables de Polls.MX, publicado el 17 de enero pasado, parece dar la razón a Eurasia Group. Lo encabeza **Marcelo Ebrard**, quien por primera vez en las últimas siete semanas aparece arriba de **Sheinbaum**, seguido por **Adán Augusto López**.

En la medición, **Santiago Creel** avanza cuatro lugares para colocarse al frente de la oposición. **Claudia Ruiz Massieu** regresa al top 10, del que sale **Luis Donaldo Colosio Riojas**.

* Después de 12 años en el cargo, **Guillermo Chao** dejó de ser director general de Comunicación Social del Tribunal Fiscal de Justicia Administrativa (TFJA).

Lo sustituye **Oralia Luna Vargas**, exdirectora general adjunta de Información en la Segob (2018-2019) y coordinadora de Comunicación Social en la Asamblea Legislativa (2006 a 2009).